Problemas trascendentales

Para el querido compañero

Enrique Mulatesta. En el número de Volonta correspondiente al 24 del pasado agosto, aparece un artículo de polémica en el cual se lee el siguiente parrafo, que en mi concepto merece ser discutido.

L. M. siguiendo un error común que ha sido mil veces corregido, supone que la Revolución deba dar a luz de golpe y porrazo la Anarquia en todo su explendor, y, naturalmente-soy yo quien subraya—, luego se da cuenta de que ello es imposible porque las masas no se encuentran en las condiciones morales é intelectuales necesarias al buen funcionamiento de una socie-

dad sin gobierno". El concepto, a decir verdad, me parece excesivamente vaporoso.

Aceptada la posibilidad de la Revolución Social—y no concibo que se pueda ser anarquista sin aceptarla-¿qué es lo que se cree entonces que pueda dar a luz? Nadie, hasta hoy, lo ha explicado claramente, y dificilmente se encontrará quien sea capaz de ha-

Si la Revolución es social tendrá que dar a luz fatalmente la Anarquia. Si no da a luz la Anarquia, no habrá sido social. Este es el dilema.

El error verdaderamente funesto consiste, por el contrario, en decir a los hombres que para llegar mañana a ser libres, a vivir sin tutores, sin pretores, sin cadenas, en una palabra, para realizar la Anarquía, es indispensable que antes se eleven moral e intelectualmente.

Hablando así estamos en contradicción con nosotros mismos, ya que afirmamos implícitamente que el individuo determina la sociedad, cuando, en realidad, no es más que un efecto perfectamente determinado por ella. La cuestión fué amplia y provechosamente discutida en el seno de la Internacional cuando el determinismoactualmente aceptado por todos, después de probada la exacta verdad de sus principios y de sus leyes—no había salido aun de su estado embrionario.

Por lo mismo es sorprendente y doloroso que sea resucitada hoy que se encuentra establecida con precisión casi matemática la parte preponderante que en la determinación del individuo-tal como nosotros podemos observarlo-toman las instituciones sociales a base autoritaria. El individuo no puede-aun cuando

esté dotado de una inteligencia privilegiada, de una voluntad potente y de sentimientos elevados—sustraerse a los efectos de ese determinismo.

Y esa imposibilidad absoluta en que se encuentra de superar las instituciones que inutilizando cuantos esfuerzos haga para evitarlo, le modelan a su tuirlas por la autoridad y las leyes. antojo, estimo que debe considerarse justificación revolucionaria.

Sin ese elemento las figuras más salientes de la Internacional no habrian nunca proclamado que la revolución material debe necesariamente preceder a la intelectual, y que, por corsiguiente, la segunda será el resultado natural e inmediato de la primera.

Se trata de invertir los términos en que el problema está planteado? Para nosotros hay una cuestión y una sola manera de resolverla. Hay

un ideal y un solo medio de realizarlo. Para que nuestra propaganda conserve intacta todo el imperio de su lógica, surta cuanto antes los efectos apetecidos y concuerde con las aspiraciones que la mueven y constituyen su razon de ser tenemos que decirle al pueblo, que si quiere estar seguro de alcanzar mañana su pleno desarrollo moral e intelectual, es preciso, necesario e indispensable, que antes rompa las cadenas, destruya las instituciones. hunda el poder absorvente del Estado. La esclavitud es a las instituciones actuales lo que la sombra al cuerpo.

El hombre es esclavo porque existe la autoridad. La Revolución Social es el único medio infalible de acabar con

Hablando otro lenguaje negamos el determinismo, nos apartamos de la verdad, retrasamos el advenimiento definitivo de la sociedad que hemos soñado.

Nadie ignora que sería de práctica utilidad que el contingente de los que piensan de acuerdo con la razón, fuera mayor. A todos nos gustaría que la evolución se hubiese efectuado en la mayoría de los trabajadores.

Pero ello no puede ser condición RIADO MILITANTE. sine qua non de la posibilidad de vivir en Anarquía como algunos anarquistas pretendea.

¿Imposible la Anarquía? ¿Por qué?

Porque el individuo es ignorante, vicioso, abyecto? Apresurémonos a suprimir las cau-

sas que lo deforman. La esclavitud embrutece. El ejercicio de la autoridad embrutece del mis-

¿Como se puede pretender o esperar es precisamente lo que me ocurre a mí que alcance su desarrollo integral en en estos momentos. La indignación el seno de una organización que—como dice Lorenzo-le impone brutalmente

ser esclavo de un superior y tirano de un inferior? ¿No le vemos oscilar siempre y en afán de lucro y representación son

y lo que le es impuesto? Por otra parte el individuo viene al A la vista tengo la nota publicada en raciones naturales del ser humano, mundo físico con infinitas necesidades La Provincia, de esta capital, respecto sino que asumía también su ideal arreales, imperiosas a satisfacer. Mien- a la interviu que tuvieron los redacto- tístico. Dos falsos dioses vienen hoy a que desenterrais, otros lo atesoran; las telas tras la satisfacción de estas necesida- res de este periódico con los jefecillos tenderse la mano, con más insolencia que tejéis, otros las lucen; las armas que

podrá elevarse a la categoría de ente pensante equilibrado.

Satisfacer todas las necesidades senidas constituye el bienestar; y el bienestar ¡quién osaría negarlo! es el ideal común a todos los hombres La Anarquía no ha hecho más que concretarlo, precisarlo, justificarlo cientificamente, de acuerdo con las yes naturales.

Por lo mismo ha de considerarse que la Anarquía no es una premisa. Es una deducción y podemos gozarla, podemos vivirla sin esperar que el mundo haya comprendido lo que sigifica, ya que-aparte otras consideraciones—todos los trabajadores indisintamente la desean sin conocerla.

Para llegar a ella, basta un esfuerzo supremo cuyo empuje poderoso sea capaz de destruir la dominación del hombre por el hombre y de establecer igualdad de hecho.

Entonces y solo entonces, veremos que las ligaduras ancentrales, los redimentos atávicos que los siglos vividos bajo la férula autoritaria cristalizaron en la mente del hombre, desaparecen gradualmente.

Entonces el individuo podrá aprovechar, asimilarse los beneficios positivos de todas las conquistas de la inteligencia, de todas las bellezas del arte hu-

Entonces surgiráu nuevos principios éticos, que como una fiebre ardiente del corazón y del cerebro, despertarán sed de saber, ansias de amar.

Y el hombre seguirá en progresión ascendente la anchurosa vía de su elevación moral e intelectual, sin solución de continuidad.

Claro está que no nos hacemos ilusiones sobre las consecuencias antropológicas inmediatas que con la liberación de la sociedad podremos obtener. Estainos, por el contrario, convencidos, de que no se podrán, incontinenti, evitar en absoluto los actos antisocia-

¿Se cree que unos cuantos fenómenos patología individual, pueden conmover la base de la sociedad emancipada, obstaculizar su harmónico fun-

Aun cuando esos actos se presentan bajo forma patológica de degeneración síquica u orgánica de una parte de la colectividad—lo cual es inaceptable hasta como mera hipótesis-, no podemos creer que ello fuera suficiente a truncar la realización de nuestras as-

Para curar esta enfermedad, para de estas manifestaciones morbosas. conocemos una fórmula infalible: la Ciencia y la Libertad. Y no se concibe que haya quien-tal vez sin darse exacta cuenta de ello- quiera susti-

En efecto: decir que no podríamos el principio fundamental de nuest a vivir en Anarquia, porque el individuo está plagado de defectos, equivale a reconocer tácitamente que las leyes son un elemento educativo y la autorida i un factor de evolución.

Esto, venga de quien venga, es una herejia cientifica. Una pufialada al corazón del determinismo. El individuo es ignorante, abyecto,

traidor, asesino, porque las leyes y la autoridad lo determinan de ese modo. Solamente la práctica de la más completa ibertad -cuya tendencia existe en todos los seres organizados podrá, ejerciendo sobre él sus naturales prerrogativas con la persistencia tenaz de un instinto genésico, centuplicar el dinamismo con su fuerza moral elevándolo incesantemente.

Esta elevación será la resultante indefectible de la transformación social, y no ésta la consecuencia de aquélla. BUSBBIO C. CARBO

Marsella, noviembre de 1913.

Accediendo a reiterados deseos de muchos compañeros, desde el pró. ximo número comenzaremos la publicación, en forma de folletón, del segundo volumen de EL PROLE. TARIADO MILITANTE, de nues.

tro compañero Anselmo Lorenzo. Alternaremos este importante trabajo, con el folletín UN ENEMIGO DEL PUEBLO, hasta su terminación, continuando después la publicación semanal de EL PROLETA-

Hay momentos en que la paciencia falta y esto generalmente es cuando uno se halla bajo la presión de alguna contrariedad o de algua infamia; y esto más grande hacia todos esos vividores y sanguijuelas del obrero que con el manto de socialistas son peores que los fariseos del catolicismo, pues en su

grandes del mundo entero.

cheaga, no explicándome como los Baco, que hace de ella una bestia vulhombres pueden ser tan cobardes o gar y grosera. y Mammon o el becerro tan ruines, que a la manifestación no el per con a que a la manifestación no el per con a que a la manifestación no el per con a que a la manifestación no el per con a que a la manifestación no el per con a que a la manifestación no el per con a que a la manifestación no el percero de con a que a la manifestación de con a que a la manifestación no el percero de con a que a la manifestación de con a que a la manifestació grande que ha tenido este pueblo en prostituta. Al mismo tiempo, un rígido su vida, se le llame una chiquillada, y ascetismo religioso, envidioso o hipóque a las proposiciones más hermosas crita, procura, siempre en vano, mande solidaridad de algunos compañeros se les llame proyectos descabellados. Por más que se empeñen todos los socialistas, el propósito de repartir los hijos y las mujeres entre los que estén trabajando, es más hnmano que todo lo que puedan idear sus podridos cora-

La hostilidad del pueblo de Huelva hacia los socialistas que dirigen este movimiento, no es la resultante de estas o de las otras ideas, como se pretende hacer creer, pues estos trabajadores dicha. son en su mayoría obreros inconscientes que no saben distinguir de ideas, siendo muy pocos los iniciados en las cuestiones sociales. Lo que ocurre es que estos charlatanes socialistas han engañado varias veces a estos trabajadores en distintos movimientos habidos en esta capital, y por eso no se fian de ellos; por eso les han dicho las

verdades en sus caras, tal y como se A la vista tengo la reseña del mitin celebrado el día 15 en la Plaza de Toros

de esta localidad y en la que Egocheaga amenaza con dejar la dirección del movimiento y con que en Riotinto se mueran de hambre infinidad de familias. Todo esto después que ellos han hecho su negocio de partido en las pasadas eleccioues. Antes todo eran amenazas de haver esto y lo otro primero que se perdiera el movimiento. A la vista tengo carta de Sevilia

dándome cuenta aquellos compañeros de la conducta sectaria y exclusivista que observaron los representantss de Casa del Pueblo, de Madrid, que se dedicaron en pleno mitin de solidaridad moral a hacer propaganda de partido combatiendo todo lo expuesto por los delegados de Fulistas y Carpinteros.

Tengo oira de los compañeros de Córdoba en la que me comunican la conducta observada allí por Bascuñana Mendez y Ordaz, como comisionados de este sindicato, que después de invitar a todas las sociedades de aquella localidad, no dejaron exponer su criterio sobre la huelga a los delegados de las mismas.

Y, por último: tengo a la vista El Socialista del día 15, en el que se insulta de una manera cobarde a estos trabajadores, por el solo hecho de no haber votado la candidatura de los cuatro advenedizos socialistas que intentaban dividir a estos trabajadores en las pasadas elecciones.

Dice que estos trabajadores están mbuídos por los elementos republicanos y sindicalistas, y quizás estén en combinación con algunos vendidos a la Compañía para desconcertar a los obreros y dificultar el triunfo de la huelga, siendo esto una vil calumnia lanzada por Egocheaga, que se encubre bajo el seudónimo de "Juan Moro" para mejor darse los autobombos sin que los trabajadores se den cuenta de

Y no es solo esto, es mucho más lo que se me ocurre en estos momentos al leer el órgano de los eternos hipócritas y a veces policías, que están díspuestos a cometer todas las infamias y delaciones que sean precisas con tal de imponer a los trabajadores sus conveniencias particulares o par-

Como prueba de todo esto que decimos, podría citar infinidad de datos con las infamias cometidas por estos fariseos, pero me contentaré con citar una que, por lo fresca (pues se cometió ayer), merece se cite, y la cual, segúa la voz de todos, obedece a una denuncia policiaca hecha por los jefes socia-

listas que dirigen el movimiento. Ayer por la mañana, no fiándose estos obreros de que fuesen ciertas las noticias dadas por Perezagua y compañía sobie la asamblea de Nerva, nombraron, entre varios, a dos compafieros para que fuesen a informarse de si esto era verdad, siendo presos en la mitad del camino y conducidos a Huelva fuertemente esposados, donde, después de habiar con el gobernador, fue-

ron puestos en libertad. ¿Cómo tuvo el gobernador noticias de esta comisión, que fué nombrada de momento? Tal vez tenga la explicación en la continuas visitas que estos dos socialistas hacen al Gobierno civil, donde se pasan el tiempo no sabemos

por qué ni con qué objeto. Al coger la pluma, sólo me ha guiado el propósito de dar a conocer estas infamias socialistas, ya que ellos son tan ruines que nos creen vendidos a la Compañía. Justo es repeler la agresión con las mismas armas que ellos em-

Y por hoy basta; para otra puede que demos a conocer otras muchas cosas que sabemos de los directores del llamado Partido Obrero.

RAFAEL G. DURÁN Huelva 16 noviembre de 1913.

Del amor

La diosa Venus o Afrodita era entre los antiguos el símbolo de la belleza y

Aunque con cierto disimulo, era fetodos los órdenes entre lo que él desea capaces de cometer las bajezas más cunda, estaba llena de deseos y de encantos, y no solo encarnaba las aspides no le sea permitida, asegurada, no del movimiento, Perezagua y Ego- cada vez, para arrastrarla por el lodo: forjais, otros ias blanden. - Schelley.

tenerla asfixiada en una camisa de Puedan los progresos de la cultura de la ciencia encontrar todavía la necesaria energia para libertarla a la vez de esa camisa de fuerza y de la tiranía de sus dos infames chulos que la ignorancia y la estulticia humanas

se obstinan aun en deificarl Entonces la diosa del amor resplandecerá de nuevo con su antiguo brillo en el cielo de la humanidad y de su

(De «La Cuestión Sexual»)

DESDE ELDA

Para ensanchar más el círculo de acción, y para mejor contribuir al esclarecimiento de nuestras ideas, aparte de la rensa, hemos establecido escuela nocarna en el local de la sociedad «La Racional», ejerciendo de maestros los individuos más capacitados, para ello, de la misma; siendo los libros de lectura de la Escuela Moderna, y nuestro propósito es. que con el descuento que nos hace la casa le los libros y lo que dan los discípulos. más una suscripción que tenemos abierta Pro-Escuela, destinarlo a fundar una Escuela racionalista con todo el mobiliario que dicha escuela requiere, y una vez heho esto, traer un profesor racionalista.

además de nuestra firme voluntad, hay ambiente favorable a nuestro propósito Mas no despreciando ningún medio que nos favorezca para difundir nuestros ideales, hemos organizado una velada insructiva mensualmente, habiendo tenido lugar la primera el 13 de octubre, en la que todos los que tomamos parte de paabra o por escrito, disertamos sobre la msenanza Racionalista, lo que satisfizo

Todo esto lo llevaremos a cabo, porque

al público que llenó el local. La segunda velada tuvo lugar el 10 del actual. Una vez abierta la sesión por el residente, José Gil, y explicado el objeto e la misma, le cede la palabra a Andrés sánchez, niño de 13 años y discípulo de a escuela, quien recito la poesía «¿Qué la vida?», de J. M. Blazquez de Pedro. con tan buen acierto, que el público no podía contener la emoción que le causaba descripción de la vida por boca de un niño que parecía un angel anunciando a los desheredados que el Sol de la Libertad ampezaba a reflejar su luz en los corazones de los oprimidos.

Le sigue el compañero J. Esteban quie con frases energicas y brillantes hace un canto a la Cataluña revolucionaria, diciendo, por último, que si todos los trabajadores imitáramos a dichos obreros serian nuestra dignidad y nuestros dere chos más respetados.

Le sucede a éste l'edro Santos, diciendo que por la educación racional anularemos el actual régimen que padecemos, sobre lo que hizo varias consideraciones muy acertadas.

Luego el que esto escribe dió lectura al discurso que pronunció Spies ante el tribunal que le condenó a muerte

Continua Vicente Gil haciendo historia de los mártires de Chicago, diciendo que. siendo éste un día de luto para los desheredados, puesto que entregaron su vida or defender nuestros derechos, los socialistas tuvieron la desfachatez de declarar festivo el 1.º de mayo, quizás para contrarrestar la agitación revolucionaria que iba en aumento; y, al igual que los fanáticos religiosos piden a los santos de su devoción que les curen de las dolencias que padecen; los socialistas, o lo que sean, piden a los poderes públicos, haciendo estos el mismo caso que los santos de las peticiones; y hasta que punto llega su fanatismo o su maldad, que siguen repitiendo, por asquerosa rutina, la misma ceremonia todos los años. Combate luego toda clase de gobierno, diciendo que la misión de éstos es defender el privilegio y martirizar a todo el que no se conforme con la desigualdad, y, para terminar, dice, que mientras exista la propiedad individual no puede haber igualdad, y, anlielando nosotros la igualdad debemos luchar hasta perder nuestra vida, si es preciso, combatiendo dicha forma de propledad, pues queremos que los seres que pueblan la naturaleza, siendo todos iguaes, todos participen de lo que nos brinds Natura; porque es injusto, inhumano, que esté la naturaleza dividida en una minoría de zánganos que en su vida han hecho nada útil. y que los que todo lo producimos nos veamos extenuados por un trabajo excesivo, enseñoreándose la miseria

más espantosa en nuestros hogares. Trabajadores! Reflexionad bien vuestra misión en la vida. y confío que vendréis a sumaros con nosotros los revolucionarios, para dar al traste con esta so-

ciedad madrastra. Entra Pascual Pérez, diciendo que es triste que después de una jornada excesiva de dece o catorce horas de trabajo diarias, en cambio de la cual sólo obtenemos lo extrictamente necesario para cubrir nuestras más perentorias necesidados, tengamos que ser nosotros los que hemos de resolver la cuestión social; pues sintiendo el peso de esta injusta sociedad y rodeados de miseria por todas partes,

no podemos menos que protestar. El presidente hace el resumen del acto. y el público quedó satisfecho de lo que allí se dijo y esperando la velada pró-

Una vez hecho un pequeño esbozo de lo mucho que se dijo, a todo el que esté conforme con nuestro propósito, que es el de fundar la Escuela Moderna, y nos quieran ayudar a establecerla lo más pronto posible, pueden mandar los donaivos a nombre de Enrique Santa, Lope de Vega, 16, 3.°, Elda (Aficante).

Lo que sembrais, otro lo recolecta; el oro

La canalla periodista

Lo digo muy claro y muy alto: el periodista estipendiado no tiene personalidad propia, carece de criterio, de valentía: su misión, impuesta por el burgués que paga, es la de involucrar, la de faisear los dichos y los hechos.

impone y hay que alimentarlo. Que para elio es menester emplear l calumnia, hacer almoneda de la dignidad, se emplea la primera y se sustrae la segunda. La dignidad es un fardo pesalo para los períodistas a sueldo. Esto ha sido comprendido por el pueblo eminentemente productor y, conocedor de su misión, ya no confía en las informaciones de la prensa burguesa.

En los Centros catalanes, en las pizarras en ellos existentes, durante la huciga textil, se aconsejaban unos a otros que no se hiciera caso de las informaciones de la prensa burguesa, comprendiendo desde el diario del «l'artido obrero», El

Socialista, hasta El Universo, carlista. Por lo que a mí respecta, nunca hubiera personalizado esta cuestión; pero son ya varias las veces que esa gente (paricularmente los de Figuro y El Liberal uso de mi derecho, he expuesto a la consideración de mis hermanos, mejor di cho, de nuestros hermanos los trabajadode ella para que éstos no se dejen enganar cuando estos entes me presenten cia y enemigo de las revoluciones.

sociedad basada en el amor y la justicia.

He proclamadola conciencia individual

¿Deduce de esto el hombre, todos los combres con sindéresis propia, compati-

bilidad con las cajas aludidas? i«Enemigo de las revoluciones», estanlo convencido de que todos los gobiernos nados y vivos posaron y posan sus plantas-sobre innumerables cadáveres! ¡Qué sarcasmo! ¡Cuidado que se necesita aviantez para adjudicarme esa calumnia! Después de haberlo ya manifestado, vuelvo a repetirlo y lo repetiré tantas veces como sea posible, que soy, que somos enemigos de las guerras, porque sonos enemigos del Talión maldito. Que si oudiéramos implantar como por arte de

encantamiento la sociedad de nuestros inhelos, siendo como somos enemigos de a sangre, no dejariamos de hacerlo; pero como no puede ser así, como por la revoución y solo por la revolución es como llegaremos a ella, me declaro, nos declaramos partidarios de la revolución ya que es el arma salvadora.

Como anarquistas, precisamente como narquistas, odiamos la guerra, que no es revolución; pero, como anarquistas, queemos esa guerra que es revolución, no para el lucro de unos cuantos, sino para ematar con esta sociedad decrépita que se hunde entre la negrura de sus crime-

No hago este artículo para proclamarne mártir del periodismo encanallado. i para manifestarme héroe de nuestro deal, ino! Lejos de mí tal idea, lo hago para manifestar una vez más el proceder le esos hombres que tienen en sus zarpas a suerte de los mortales en la sociedad ruel que padecemos.

No dudo que entre ellos los haya dignos del respeto y consideración que los iombres honrados merecen, pero digo que la generalidad carece de vergüenza. Educados para la calumnia, son calumiadores. Educados para la traición, son raidores. Han vegetado, mejor dicho, han vivido en un ambiente infame, y así son ellos, doblemente infames. ¿Qué interés se llevan con presentarme tan filanrópico, tan legalista? ¿Es que se muesran tan amigos míos que no quieren dar a conocer a los gobernantes, a los que, a uzgar por lo escrito, consideran crueles, no quieren se ensañen en mi cuerpo. al manera de pensar, para que no me casionen serias molestias? Les doy las gracias por adelantado y les digo que rehazo su filantropía.

Soy revolucionario porque a ello me mpuja el régimen. El día que este régimen y todos los regimenes sostenidos por fuerza desaparezcan, entonces dejaré de serlo. Mientras tanto que éstos subsistan, seguiré aconsejando la necesidad de que cada ser destierre de él el espíritu idolatrico que las religiones incrustaron en su cerebro; la necesidad de la conquis ta del yo individual para formar el sólido yo colectivo; la necesidad, en fin, de convertirse en hombres enteramente revolucionarios para arrojar por la borda tanto lastre como existe y, por ende, al Estado

LA EXCURSION DE PROPAGANDA

Los tres últimos mitines de esta ex-

cursión dados en Fuenmayor, Logrofio

Cenicero, han tenido un éxito rotun-

do y definitivo; y el recuerdo y las

enseñanzas de los mismos perdurarán

en la memoria de cuantos asistieron a

Particulai mente en Fuenmayor, vi-

lla de gran importancia agrícola, pue-

de asegurarse, sin exageracion, que

toda la clase trabajadora está ganada

asistencia de numerosas mujeres que

se compenetraron con las doctrinas

expuestas, asintiendo con evidentes

muestras a las verdades que se propa-

ción encubierta los elementos políticos

que se dicen avanzados, sin duda por

la proximidad de las elecciones; pero

a pesar de ellos, los actos se celebra-

ron con animada concurrencia quedan-

do entre las clases trabajadoras bien

arraigada la semilla lanzada, particu-

larmente en la conferencia que sobre

la pedagogía moderna dió en el Centro

Obrero el compañero Sánchez Rosa, a

la que asistieron buen número de alum-

nos del magisterio, que manifestaron

su conformidad y simpatia con el sis-

tema de educación racional en el acto

Pero donde el entusiasmo fue con-

cluyente es en Cenicero, ciudad que

cuenta con un Centro agrícola donde

la mayoría de los campesinos están

asociados y decididamente orientados

en el moderno sindicalismo revolucio-

Al mitin celebrado en esta ciudad

asistieron cerca de dos mil personas

de todas las clases sociales, incluso cu-

ras, que a su pesar o por su gusto oye-

ron verdades como puños sobre el ori-

gen de las religiones y su nefasto in-

fluio en el desenvolvimiento progresivo

La clase media, que también asistió

en gran número, pudo convencerse de

su triste porvenir ante el avance del

capital. v de lo perniciosa que es opo-

niéndose al avance emancipador del

Pueden los grupos vascongados es-

tar satisfechos de su iniciativa al or-

ganizar esta excursión, y es de desear

que esta clase de actos se repitan con

frecuencia en la seguridad que da-

rán excelentes resultados para la difu-

EL CORRESPONSAL

En Logroño hicieron alguna oposi-

Nota simpática de este pueblo fué la

para los ideales redentores.

los n.ismos.

preconizado.

de la humanidad.

proletariado.

ideales.

ANARQUISTA EN LA RIOJA

El estómago, el maldito estómago se

El obrero catalán, en la reciente huelga, ha dado muestras del conocimiento psicológico que tiene de los ardides de esa cana-la, que por una sopa de ajo son capaces de todas las cosas que la mente humana pueda inventar encaminadas a la desviación de las muchedumbres cuando éstas se arrestan a no dejar títere con

de Sevilla) ha falscado la opinion que, en res, y, por dignidad, vuelvo por el fuero como amigo (¿?) de las cojas de resisten-

lle manifestado en todas cuantas ocasiones me ha sido posible mi anhelo por que codos cuantos hombres trabajan en algo util conquisten su propia personalidad, por ser el medio más práctico que nos puede poner en condiciones de dar al traste con todo lo que puede ser un obstaculo al desenvolvimiento libre de una

y colectiva como arma eficaz para la lucha que las dos clases contendientes, exlotados y explotadores, sostienen, por creer que teniendo concienc a de lo que se es y de lo que se vale, de lo que se quiere y la forma de conseguirlo, es como inicamente la innovación que el proletariado militante ansia podrá ser un hecho. Al tratar de societarismo regulasta, con

sus cajas de ahorros o de resistencia, he manifestado con la sencillez peculiar que se precisa al tocar este asunto, que éste ha tiempo fracasó en toda la línea, que está en plena bancarrota, que careciendo el obrero militante de esa conciencia a que más arriba me reliero, con cajas y ×.1 cajas el fracaso es inminente. Y he añadido: Si el trabajador pone su empeño en la conquista de su personalidad, habrá de rechazar las «cajas» por inútiles, convencidos de que habremos de conjuncionar nuestras fuerzas. y de esto saldrá la resultante de que todos nos cruzaremos de brazos y, sin necesidad del motin callejero, haremos cambiar de rumbo a la burguesía, porque se dará cuenta de que se las aviene con un pueblo consciente,

capacitado para la consecución de lo que

colosal, archiestruendoso! Todos los grandes acontecimientos, dicen se escriben en la historia con lemuy llamativos.

sugestivo, elocuente, piramidal y a veces benévolo, liberal, magnánimo y hasta humano... Pero aquí en España, clásico rincon del planeta Tierra, donde el matonismo, la chulapería y el ción científica del barómetro, del mitoreo es la página corriente de su his- croscopio o del teléfono, sentíamos al toria, celebrar el debut de nuevos pronto una vaga inquietud hecha de mandarines a lo Loyola, Arbués y Torquemada, se anuncia estrepitosa- bien "aquello"?... Pero la duda era bremente con descargas cerradas y han de ve... Poco a poco el misterio se aclarair dirigidas, no a un ser delincuente, ba y la luz se hacía, y de aquel invento

con todos los satélites que a su alrededor no; han de ir al corazón del pueblo pagano e idiota que lo mismo aplaude la Este juicio, que después de concienzado estudio me he formado de las cosas, estoy estocada de un Belmonte, que el fusilamieuto de un ser desdichado que dedispuesto a discutirlo con quien entienda o contrario, fuera de todo parcialismo. amoldado a los principios de su debut JUAN GALLEGO CRESPO

> El debut estruendoso del nuevo gabinete gubernamental, tenía que parefiesta nacional. En esta fiesta es indispensable la estocada certera al corazon del bruto animal que defiende su vida. En ese otro debut era indispensable la descarga sobre la victima y cuyos ecos hirieron los corazones humanos llenándolos de salpicrduras de sangre y el renombrado anatema de asesinos, inquisidores y frailunos que las naciones no lanzan al rostro a los nacidos en la patria de Pepe hillo y

Maura. ¡Todos matadores debutantes

Los nuevos debutantes tenían que demostrar sus habilidades, sus proezas y su virilidad, puesto que los artistas viejos estaban deshauciados, gastados sus proezas estaban tan conocidas como conocida es el Atrica, y en los corazones de los españoles la falta de sus seres queridos que fueron y van allí a servir de comparsas en las panomimas de artistas inservibles por su mala pata, son reemplazados por nuevos y flamantes artistas que, sin falas corporales debuten con todas las de la ley, es decir, demostrando al mundo que son machos completos, que no cojean, que tienen la cabeza en su sitio y la Ley y la justicia en las manos para hacer con esos cuvileteos sus uegos de prestidigitación, resultando el debut estruendoso, colosal, con aplauso de las balas y el odio de los corazones humanos.

Y el público, ese público frenético, mbécil, claque de atrofiamiento, aplaude el jugueteo de esos nuevos debutantes en sus macabras pantomimas, porque el empresario y el representante de la compañía quieren para seguir en su ganancia, que a ese público se le distraiga con filestas nacionales nacionales son la guerra, los toros y os fusilamientos, aun cuando no sea

civilización. ¿Qué mejor civilización que la pena de muerte para un criminal al por menor? ¿Qué mayor gloria, aplauso y civilización que el destrozamiento de millares de hombres por mantener el derecho de conquista y la dominación?

Sigan los debuts colosales... Vengan nuevos artistas que nos emocionen, porque sin las emociones de la mancha sangre no somos hombres... somos frailes... toreros... chulos... y victimarios... Sigan los debuts y ojo con los artistas nuevos que sustituyan a los ¿Hasta cuándo han de representarse

los dramas en el escenario del pueblo? MANZANO REAL sión y arrraigo de nuestros redentores Sevilla.

DESDE PARÍS

LA JUSTICIA

En la escuela, durante nuestra infancia; en el Instituto, durante nuestra tras de oro. Todos los artistas anuncian adolescencia; en la Universidad, dusus proezas, sus habilidades o sus mé- rante nuestra juventud; y mas tarde. ritos con letras descomunales (a lo de aquí y de allá, al correr de nuestra Barroso), en cartelones de colorines vida, jcuántos lugares comunes, cuántas frases huecas y cuántas sindeces Todo acto de un nuevo gabinete es nos han dicho y enseñado acerca de la

Iusticial... Cuando allá, en nuestros lejanos tiempos estudiantiles. lefamos o escuchábamos por vez primera la explicatemor... ¿Llegaríamos a comprender

prodigioso -antes incomprendido y por ende admirado- quedábanos lue go una idea tan clara y familiar, que en nuestro fuero interno murmurábalinquió por exceso de pasión o tal vez mos este comentario un poco despectivo: "¡Para inventar esto no hace falta en las sombrías horas de su vida en su un talento extraordinario!... ¡Es casi

tonto en fuerza de tan sencillo!..." Mas jay!, no hubo de ocurrirnos otro tanto con la Justicia, cuya fórmula, cerse a los demás debuts de la gran por lo enrevesada y hermética, no perdió a nuestros ojos nada de su terrible y alto prestigio... Y así como en nuestro corazón la mujer más amada fué aquella que no poseimos nunca, de igual modo en nuestra mente el concepto más respetado fué aquel que jamás logramos comprender... Así, paradójicamente, aprendimos los mozos a respetar la formidable maquinaria de la Justicia, sin saber a ciencia cierta lo que es ni aquello para qué sirve...

La mocedad pasa, y pasa también

Yo comencé a dudar, en lo que hace

la Justicia, cuando, muchos años

atrás, escuché el relato de sus espan-

hospitalidad en la casa de mi padre...

Yo escuché los relatos espantosos y

las espantosas cicatrices... Como

antes os dije, fué entonces cuando me

atrevi a pensar que el imbricamiento

¡Cuánto tiempo hace de aquello!...

Bien mío, cuánto!... Y, sin embargo,

perdurable y tiránico está en mi aquel

recuerdo... Por ello ahora, a distancia

de media vida, si no de una entera,

perdida toda la fe y toda esperanza,

evoco sonriendo aquellas primeras y

lolorosas dudas, al contemplar desde

mi ya sereno escepticismo la trágica

Farsa os he dicho: juzgad de si no lo

Monsieur Debar prostituyó a su hija,

haciendo de ella su propia amante.

Monsieur Debar tenía otra hija, casi

niña, a la que también quiso prosti-

tuir... Un pariente, compadecido, faci-

litó a las chicas el dinero necesario

para que huyeran lejos de su padre...

Monsieur Debar asesino a este parien-

te, y le asesinó a traición, con todas

las agravantes posibles... Monsieur

Monsieur Warnier, armero, mató a

su mujer, simulando un disparo casual

de una pistola, al arreglar su tienda...

Monsieur Warnier tenfa una smante,

precisó datos y fechas... Monsieur

Absuelta, también, una bailarina que

estranguló a su hijo, recién nacido, y

bailó aquella misma noche en 'Folies

Bergéres"... Absuelta, una mujer que

de un botellazo partió el cráneo a su

marido en tanto que el infeliz dormía...

Absuelto, un padre que degolió a sus

dos hijos para no tener que mantener-

En cambio, el Tribunal del Sena aca-

ba de condenar a trabajos forzados a

un desdichado que harto de pasar mi-

su padre para abrazarle por última

vez; pero el Tribunal se opuso a tal

¡La Justicial... ¡Qué cosa tan grotes-

ANTONIO G. DE LINARES

ca podria ser, si no fuera tan inicua!...

abrazo en nombre de la Justicia..

Debar ha sido absuelto...

Warnier ha sido absuelto...

los... ¡Absueltos todos!..

es por sus últimas sentencias en Fran-

cho de error y de falsedad..

farsa de la Justicia...

con ella la era de las ingenuidades. Vi-

oién la esperanza...

viendo se pierde la fe, esa fe ciega que salva, y, por desgracia, se pierde tam-

ciados luego, según la norma—quedan tosos martirios a cinco anarquistas en su gehena!

supervivientes de Montjuich que, mutilados y absueltos por la Justicia, se refugiaron en Santander y hallaron odas las naciones.

Pero sobre todo en España, que como en la Rusia del tzar y de los pogroms", cuando se pega, se pega asta hacer correr la sangre, y cuando se condena, se condena á más que la

de esa Justicia bien pudiera tener muiquisidores y carceleros. Aquel que sin otro ideal que gozar

en posesión de un rico bocado!

dignos, no tienen derecho ni al respeto

No basta declamar contra la probable subida al poder del sangriento timada; es preciso obligar a su brigada Dato a hacer, de la irrisoria amnistía. una realidad, liberando a los presos de

Torturas morales y físicas, tres años de encarcelación, especialmente penibles después de una condenación infseria y de ver sin pan a los suyos fal- cua, deben bastar al conservadurismo sifico una docena de monedas de un del excelentísimo señor Ministro, Ya franco... Leida la sentencia, un chiqui- es hora de que el pueblo español deje tín, hijo del condenado, corrió hacia oir su voz.

> entiendan claramente: no es en Francia ni en Inglaterra donde hay que empezar tal campaña, sino en la misma España, allí donde los mártires fueron

'El Proletariado Militante" POR ANSELMO LORENZO ESTE trabajo, en su estado actual, bastante adelantado, pero no terminado y aun difi-

cil de terminar por varias causas, se publicará en folletones, en TIERRA Y LIBER-TAD, por convenio del grupo editor y de su autor.

Esta resolución ha sido determinada por una inspiración de justicia y por excitaciones de quienes quieren salvar del olvido materiales históricos de verdadera utilidad progresiva y emancipadora

La publicación hecha en esta forma no impedirá la edición en libro cuando el autor termine su trabojo

POR LOS DE CULLERA

SEGUNDO VOLUMEN DE

La comedia política sigue su curso en España. Dato sucede a Romanones, mientras Maura se prepara para suceder a Dato, y que, entonces, la comedia vuelva, una vez más, a ser tragedia. ¡Y mientras, los presos de Culieratropellados primeramente y senten-

"Los pegados pagan la multa", dice proverbio de todos los tiempos y de

Peor que la muerte es la vida del esidio para aquel que sus ideas, su revolucionaria y su inquebrantable dignidad le señalan al odio feroz de los

pestialmente, robo, incendio y mato. tiene derecho a la simpatía y solicitud de los curas, funcionarios y demás tiranos y tiranillos de presidio, si se arrodilla delante el crucifijo, oye la misa con devoción y toma la sagrada hostia con el ansia de un hambriento

Pero los que, repudiando la mentira y los convencionarismos, ponen su conciencia por encima de las exigencias e imposiciones de los guardianes, pretendiendo continuar en el infernal presidio su vida de hombres conscientes y ni a la compasión ni a la justicia, sino

Por haber cometido el crimen de defender su vida contra el atropello de un cacique y de su lacayo, los vecinos de Cullera, honrados trabajadores, seres útiles a la sociedad, fueron inexoblemente condenados, no a la muerte brutal, pero inmediata, sufrimiento de a quien confesó su crimen... La aman- un momento para el supliciado, sino te denunció al criminal, adujo pruebas. a la agonía lenta y terrible de cada día, a la que estuvieron condenados por veinte años los mártires de la Mano Negra y por seis los de Alcalá del

rano Maura, hijo espiritual de Torque-

Que los compañeros de España lo atropellados y sentenciados.

por la liberación de las víctimas en Valencia, Barcelona, Coruña, Sevilla, etcétera, en las ciudades y en los campos, entonces pueden tener la seguridad nuestros compañeros de España que no les faltará el concurso de la soidaridad internacional. Los que tuvieron el honor de ser llamados apaches ntelectuales recuerdan —y también lo recuerdan unos "apaches" manualescómo se emprenden las grandes campañas humanitarias.

c. MALATO

Higiene Social e Intelectual, por ANDRES VALLYRRDŮ, higienista naturista. Hemos recibido el primer cuaderno de esta importante obra que, como su título indica, contiene uno serie de observaciones lógicamente fundamentadas, divulgando los conocimientos higiéni cos para defendera la humanidad del desorden en ^la salud y proteger la manifiesta decrepitud de los seres que la componen, enseñando a los hombres a ser fuertes y vitalizados y darles ordenación método paro tener buen régimen paraluchar er

De suma utilidad para todos y muy principal mente para los obreros, no vacilamos en recomen

Precio del cuaderno, de 24 páginas, 50 céntimos. Para los pedidos, dirigirse a la Rambla de las Flores, 15, principal, y a la calle de Sans, 9

La politica de la Internacional, por Mi-GUEL BAKOUNINE. Excelente y notable obra de propaganda es el leto, primero de una serio, que los compañero que editan la importantisima revista La Vie

Ouvriere, han publicado últimamente. Los artículos de Bakounine, los cuales forman el folleto, no pierden su actualidad; parecen escritos en nuestros días.

El gran pensador expone magistralmente el caácter esencialmente económico de la acción de Hoy día se leerán con la misma facilidad, pla-

cer y provecho que en 1869, año en que fueron El libro de Bakounine es uno de los mejores folletos de propaganda, sino el mejor, del sindicalismo, así como el documento más incontestable. estableciendo el estrecho parentesco que une las

la grande, con las ideas que son el nervio del sindicalismo actual. Nosotros recomendamos muy sinceramente su lectura a los compañeros que sepan francés. Su precio es el de 15 céntimos, expedido por

ideas que fueron alma de la primer Internacional.

La Vie Ouvrierc, Quai Jemmapes, 96, Paris 'Vida Anarquista'' Tenemos

ANSELMO LORENZO ta, al prepeseta, este libro, segundo volumen de la BIBLIOTECA de : : : : Tierra y Libertad

— 114 —

se salga de los límites de la moderación.

(Callarsel

ASLAKSEN Y que la moderación y la reflexión son las cosas más útiles a la sociedad. Por eso recomiendo al ciudadano que nos ha convocado a esta reunión, que no

UN CIUDADANO (Desde la puerta del fondo y con aire burlon); Viva la Sociedad de la moderación!

VOCES

ASLAKSEN

ASLAKSEN

Señores, no interrumpir. ¿Alguien quiere hac r uso Yo, señor Presidente.

Tiene la palabra el señor Prefecto.

ción sanitaria del pueblo y de los baños.

En consideración a la proximidad del parentesco que me uns con el médico dol Establecimiento balneario, hubiera preferido no usar de la palabra esta noche; pero mi situación cerca del citado establecimiento y además el interés del pueblo, me obligan a hacer una proposición. Me atrevo a creer que ninguno de los ciudadanos aquí presentes deseará que se divulgue un exegerado e inexacto relato de la situa-

MUCHAS VOCES

¡No! ¡No! No lo admitimos y protestamos... Pues, por ese motivo, propongo a la asamblea que no permita al Doctor hacer su conferencia.

vidado ese rincón de tierra para mí tan querido. No, por mi vida, porque mi pensamiento estaba elabo rando un gran proyecto: la creación del Establecimiento balneario. (Aplausos y protestas.) Y cuando la suerte quiso depararme el gozo de volver, entonces, queridos ciudadanos, me pareció que todos mis deseos quodaban satisfechos. Pero, tenía además otro desco sincero, ardiente, el desco de consagrar todo mi tiempo y todas mis fuerzas a los intereses y á la prosperidad de todos.

ruidos y risas.) Señor Presidente. ASLAKSEN

Suplice al Doctor que no use ciertas palabras,

Y estaba tan satisfecho, porque mi ceguedad me

impedía ver lo que desde auteanoche veo clarísimo y

es la supina ignorancia de las autoridades. (Gritos,

(Mirando al Doctor y tosiendo.) [Hum!

STOKMANN Señor Aslaksen, es ridículo discutir las palabras que debo usar. Quiero decir simplemente que me he apercibido de la culpa en que han incurrido las autoridades en la cuestión del Balneario. No puedo resistir a esos que se llaman hombres influyentes, porque estoy harto de sufrir sus importinencias. Hacen daño en todas partes como las osbras en una plantación de arbustos y coartan en todas ocasiones la libertad d hombre; por ese motivo quisiera encontrar, junto con vosotros, el medio de anonadarlos como si fueran animales daninos. (Ruido en el salón.)

Señor Presidente, apermitirá usted tales expre-

defendido mi derecho como un león; ahora ya me es igual, porque sólo quiero molestar vuestra atención con algo de mucha importancia. (El público se agol pa alrededor del Doctor. Martin Kül está entre ellos.) He reflexionado mucho durante estos últimos días, pero al fin he visto clara la verdad. Ciudadanos: voy a revelaros cosas de gran importancia. Es poco haber descubierto que los conductos de aguas están envenenados y que el Establecimiento balneario está levantado sobre un suelo pestilente .

STOKMANN No; quiero hablaros del gran descubrimiento que he hecho hace poco; sabed que son todas las fuentes de la vida intelectual las que están envenenadas, y que nuestra sociedad civil descansa sobre el suelo

MUCHOS

(Gritando.) No hable usted de los baños, no lo

ALGUNOS (En voz baja y admirados.) ¿Qué es lo que

PEDRO

STOK MANN

ASLAKSEN (Con la mano en la campanilla.) Suplico al

queremos. ¡Basta! ¡Basta!

corrompido de la mentira.

Semejante insinuación...

orador que se modere.

He amado a mi pueblo natal tanto como a mis hijos. Era muy joven cuando me ausenté de aquí y la distancia no amenguó mi afecto y todos mis recuerdos eran para mis compatriotas, (Suenan algunos aplausos y bravos.) Escuchad: Cree que nadie se atreverá a decir que cuando he estado ausente he ol-

- 115 -STOKMANN (Agitado.) ¡No permitirlo! ¿Cómo se ontiende! CATALINA

Ay! jay! jay! ..

silbidos.)

Pero cuando energicamente se luche Pidiendo más de 5 ejemplaresse hace el 25 p. 100

PEDRO En el «Diario del Pueblo» expongo a la consideración del público los hechos más esenciales, para que todos los ciudadanos imparciales puedan juzgar del asunto. Allí está clarísimo que lo propuesto por el médico del Balnearie, aparte de un voto de desconfianza contra las autoridades, es una imposición a los contribuyentes del pueblo para hacerles gastar inútilmente más de descientes mil frances. (Tumulto y

ASLAKSEN

(Agitando la campanilla.) Silencio, señores: Yo me permito apoyar la proposición del señor Prefecto, porque pienso como él que con toda la agitación que busca el Doctor Stokmann hablando de los Baños protende propagar la revolución para hacer pasar el poder a otras manos. Nadie duda de sus honradas intenciones, que son fruto de su convicción, y a mí menos que a nadie me es permitida esa duda. Yo también soy partidario del sutragio universal, siempre que no cueste muy care a los contribnyentes; pero en al caso presente sería imperdonable que apoyara al doctor Stokmann. (Grandes aclamaciones de todos lados del salón.)

HOVSTAI

Yo, señores, también desco exponer la situación en que me encuentro. Las agitaciones promovidas por el doctor Stokmann, habían encontrado muchos adeptos; yo mismo le había animado, por supuesto sin ningún prejuicio; pero pronto nos hemos aperci-bido de que nos habíamos dejado engañar por una exposición falsa.